
1) ИМЕНИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

изучите теоретический материал, 
перепишите в лекционную тетрадь!

Тема занятия «Нормативное 
употребление форм слова 

самостоятельных частей речи»



Ошибки, связанные с 
установлением 

рода имени существительного
Общий род 

   К существительным общего рода относятся 
слова с окончанием на –а/-я, обозначающие 
лиц как мужского, так и женского пола и 
имеющие эмоционально-оценочное значение

Жадина, ябеда, протеже, тезка, сирота

Павел – круглЫЙ сирота. Люда – моЯ визави



Существительные, мужского рода 
   обозначающие лиц женского пола по 
профессии, роду занятий   врач, директор, 
профессор, инспектор НЕ МЕНЯЮТ РОД.

        
ЗАПОМНИ!  Слова директрисса,  кассирша,         

          врачиха - это грамматическая ошибка

Неправильно: прежняя директор колледжа 
Иванова была более опытной

Правильно: прежнИЙ (какой?) директор 
колледжа Иванова (что делала?) была более 
опытной



определяется:

•1) по первой части, если изменяются обе части: моё 
кресло-кровать — моего кресла-кровати (ср.р.), новый 
самолёт-амфибия — нового самолёта-амфибии (м.р.);

•2) по второй части, если первая не изменяется: 

•сверкающая жар-птица — сверкающую жар-птицу (ж.
р.), огромная меч-рыба — огромной меч-рыбы (ж.р.).

•В некоторых случаях род не определяется, так как 
сложное слово употребляется только во множественном 
числе: сказочные сапоги-скороходы — сказочных сапог-
скороходов (мн.ч.)

РОД СЛОЖНЫХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ, ПИШУЩИХСЯ 
ЧЕРЕЗ ДЕФИС



РОД АББРЕВИАТУР 

   определяется по опорному слову

известнЫЙ МГУ 

Московский государственный университет

БратскАЯ ГЭС (станция)



Аббревиатуры, в которых можно 
ошибиться, определяя род



НАТО

• - это альянс, а значит, и род будет мужским. 

• Хотя внешне это сокращение очень похоже на 
существительное среднего рода, поэтому 
многие и путаются.



МИД (м.р.) –министерство 
иностранных дел

• НЕЛЬЗЯ  сказать: «МИД заявило». 

• МИД похож на существительные мужского 
рода (стол, стул, круг), поэтому и 
изменяется, как эти существительные: от 
МИДа, в МИДе и так далее. 

• В словарях МИД как аббревиатура мужского 
рода зафиксирован очень давно.



МКАД  – Московская кольцевая 
автомобильная дорога

• Еще одно слово, которое медленно меняет 
род от женского рода (автодорога) к мужскому 
(за  МКАДом). 

• Справочная служба Грамоты.ру советует 
употреблять эту аббревиатуру по-разному, в 
зависимости от стиля. 

• Если стиль разговорный, то лучше 
говорить «загруженный МКАД», а если 
официальный, то «загруженная».



ГАИ/ГИБДД (ж.р.) - инспекция

• Неправильно: «ГАИ 
предупредилО (ср.р.)»

• ГАИ/ГИБДД предупредилА!



ЕГЭ – единый государственный 
экзамен

•   «Прошел ЕГЭ по математике» 
- только в мужском роде, 
разночтений нет.



СНГ
• Одни словари обозначают это сокращение 
как аббревиатуру мужского рода, другие — 
как аббревиатуру среднего рода. 

• Средний диктует ключевое слово 
«содружество».  А мужской — 
подразумеваемое слово «союз». 

• Более корректен первый вариант, значит, 
СНГ – ср.р.



ЗАПОМНИ!  
Если
- слово имеет давнюю традицию,  
- с трудом расшифровывается,
- по внешнему виду напоминает сущ. какого-
либо рода,

то род аббревиатуры определяется по 
аналогии.

У меня высокое СОЭ -  ср.р., хотя это 
скорость (ж.р.) оседания эритроцитов

ТАСС уполномочен заявить  - м.р., хотя 
это Телеграфное агентство Советского 
Союза



ЗАПОМНИ!  

В русском языке есть существительные, 
имеющие род как женский, так и мужской в 
виде варианта 

Ж.р.            М.р.

жирафа            жираф 

ставня            ставень 

манжета      манжет 

зала            зал
рельса            рельс



РОД несклоняемых существительных 
   Большинство несклоняемых 
существительных относится к среднему 
роду 

Бюро, пюре, рагу, жюри 
 Исключением являются существительные, род 
которых определяется родом близких по 
значению слов 

кольраби – капуста, ж.р.
цунами – волна, ж.р
пенальти – штрафной удар, м.р.
салями – колбаса, ж.р.
иваси – сельдь, ж.р.



Запомни!

   сущ. кофе мужского рода 

(раньше писалось кофей/кофий)

все слова, которые по значению связаны с 
кофе (сорт, напиток) правильнее 
употреблять в МУЖСКОМ роде

ЧернЫЙ           мокко, 

вкуснЫЙ          лАтте, 

горячИЙ           капучИно, 

обжигающИЙ  эспрессо



Экспресс – 
скорый поезд

Эспрессо !!!

Эспрессо!!!



РОД несклоняемых существительных 

1). Мужской род – сущ., 
обозначающие лиц мужского пола и 
названия животных (птиц, 
рептилий): маэстро, шимпанзе.
Названия животных могут употребляться и как слова 
женского рода, если в тексте есть указание на то, что 
это самка. Кенгуру кормила детеныша.

2). Женский род – сущ., 
обозначающие лиц женского 
пола: леди, мадам , фрау



Род несклоняемых 
географических названий

•  определяется по родовому 
понятию (город – м.р., озеро – ср.
р. и т.д.): 

солнечный Сочи (город) - м.р., 

полноводная Миссисипи (река) – 
ж.р.



Окончания в родительном падеже 
единственного числа мужского рода

• -А(Я) – книжные стили: стакан чая
• -У(Ю) – разговорный стиль для обозначения 
части целого, неопределенного 
множества: стакан чаю, много народу;

• при наличии определения используется только –
А(Я): стакан горячего чая.



Окончания в именительном падеже 
множественного числа мужского рода 

-И(Ы), -А (Я)





Окончания в родительном падеже 
множественного числа



Окончания в родительном падеже 
множественного числа









КАТЕГОРИЯ ЧИСЛА
Не имеют формы множественного числа 
– большинство существительных с 
отвлеченным значением качества, чувства, 
состояния: доброта, боязнь, грусть, 
мировоззрение; 

- собирательные
существительные:  молодежь, дворянство, 
крестьянство (нельзя заменять личным 
местоимением они!)



Склонение фамилий
• Со склонением фамилий типа «Иванов», 

«Дубинин» или «Островский» проблем не 
возникает. Но как быть с фамилиями 
вроде «Кучер» или «Гогунава»?

• Зачастую их не хотят склонять сами 
обладатели, утверждая, что их фамилии 
якобы не подчиняются правилам. 

• Ещё как подчиняются!



Фамилии, которые заканчиваются на 
согласную (Резник, Кулиш, Томпсон, Думер)

• Мужские фамилии склоняются обязательно: 
победа Михаила Ботвинника, отставка Мечислава 
Гриба, авторитет Шарля де Голля.

• Женские фамилии не склоняются: 
фильмография Татьяны Божок, песни Анны 
Герман.

Как склоняются фамилии с мягким знаком на 
конце?

• Мягкий знак обозначает мягкость предыдущего 
согласного, т. е. фамилии Баль, Хиль, Филь и т. п. 
оканчиваются на согласный звук. А значит, они 
подчиняются общему правилу: мужские фамилии, 
оканчивающиеся на согласный, склоняются, 
женские — нет.



Фамилии, которые заканчиваются на 
- а (Качкалда, Миядзава)

• Склоняются как у мужчин (знаменитому 
Богдану Ступке, роман Юкио Мисимы), так и у 
женщин (голос Татьяны Шульги.

Исключения: французские фамилии типа «Дюма», 
«Делакруа», «Бенуа» не склоняются.

• Фамилии на другие гласные не склоняются: 
Доренко, Данте, Кобаяси, Рау и т. д. 

• Не склоняются односложные иноязычные 
имена и фамилии (Ра, Ба и т. д.)



• Не склоняются фамилии на -аго, яго, -ых, 
-их, -ово: Коряго, Дурново, Долгих, 
Седых.

• Не склоняются фамилии на -а с 
предшествующим гласным: стихи Гарсиа 
Лорки, манифест Гамсахурдиа.

• Если фамилия сопровождается мужским 
и женским именами, то она сохраняет 
форму единствен ного числа: Анна и 
Михаимл Ромм, семья Левонян.


